
第９回(12 月度)菩提寺まちづくり協議会合同役員会議 
 

日時：2023年 12月 13日 19:30～ 

 

場所：菩提寺まちづくりセンター 

 

参加者：菩提寺区： 区長、副区長 

 北山台区： 区長、自治会副会長 

 三上台区： 区長、自治会長 

 みどりの村区: 区長、自治会長 

 イワタニランド区：区長、自治会長 

 近江台区： 区長、自治会副会長 

 サイドタウン区：区長、自治会長 

 菩提寺まち協： 会長、副会長、会計、事務局長*、監事 

   福祉安全委員長 

   文化芸術委員長 

   地域活性化委員長* 

   子ども育成委員長     

   地域支え合い推進員 

   センター長* 

   （＊：他の役職と重複） 

 

次第： １．会長報告 

 ２．各自治会からの連絡事項・課題・提案 

   2.1 菩提寺区 

  2.2 北山台自治会 

  2.3 三上台自治会 

  2.4 みどりの村区 

  2.5 イワタニランド自治会 

  2.6 近江台自治会 

  2.7 サイドタウン自治会   

 ３．福祉安全委員会報告 

 ４. 文化芸術委員会報告 

 ５．地域活性化委員会報告 

 ６．子ども育成委員会報告  

 ７．会計および監査報告（各四半期） 

 ８．その他 

 

 

 

１．会長報告 
 菩提寺まちづくり協議会会長 長島寛 

 

１．防災会議 

防災士向けの防災講演が開かれました。滋賀県地域防災アドバイザーの笠原氏が講師で、そ

の中で、避難時のトイレの話が印象的で、まち協においても簡易トイレやマンホールトイレ

等の準備の必要性を痛感しました。今年度、いくつかの簡易トイレを購入して、今後、毎年

一定数の簡易トイレの購入を検討します。また、避難時に使用できるように、寝袋と簡易テ

ントの購入も行いたい 



２．防災研修会 

この研修会には、まち協・自治会からだけでなく、お医者さんや福祉施設の方も参加されま

した。「生きた情報」の話があり、まち協においても、災害時に人名救助の助けになる「生

きた情報」の定義を行い、だれが提供できるのかを決めておく必要があるのではと感じた。

各区においても、災害時に外部に出せる情報を毎年引き継いでいくことを検討してほしい 

 

３．地域三役会議 

廣嶋区長が、まち協会長も兼ねて出席してくださいました。その中で、次年度のコミュニテ

ィバスの路線変更が予定されていて、それに伴い、時刻表の改訂が予定されています。来年

４月１日施行前に、新しい菩提寺版時刻表の作成が必要となります 

 

【質問】 まちセン防災倉庫には何が入っているのか？ 

【回答】 発電機・乾パン・水タンク・毛布・リヤカー等が収納されている 

  駐車場地下に消化用水槽があり、トイレ等に使用するにはポンプが必要 

  飲み水はカフェのミネラルウォーターを循環備蓄として使用可能 

  簡易トイレの汚物の捨て場・方法の検討が必要 

 

【質問】 「生きた情報」とは？ 

【回答】 救急時に活用できる名簿等の情報で、時々刻々変化している情報 

 

 

2.1 菩提寺区報告事項 
 菩提寺区 副区長 寺村 

 

Ⅰ、11月 7日から 12月 12 日までの取り組み 

11/12  防火訓練（区内東部・中部・北部）、器具取り扱い及び放水訓練 

11/19 定例組長会⑧  

11/26  湖南市防災研修会（組長 2名）、墓地公園清掃 

11/30  報告会（募金預かり等） 

12/3 境界巡視（正福寺境～希望ヶ丘南端～旧びわこ学園～野蔵神社） 

 

Ⅱ、今後の取り組み 

  12/16 定例組長会⑨ 

  12/24 正月準備（稲荷神社・宇賀神社・龍神社） 

  1/3 新春供養祭（墓地公園） 

 

Ⅲ、その他 

  獅子舞が地区内各戸を訪問します。（1/6東地区・コミセン 1/11 西地区） 

 

【質問】放水訓練で得た事は？ 

【回答】器具の破損状況が把握でき、修理する事ができた 

 参加者が少ないので地区の繋がり・結束が固くなった 

 

【質問】放水訓練は何か所？ 

【回答】今回は 3か所。順次場所を変えている。 

 放水時はゆっくりと栓を開けるので水の濁りはなかった 

    

  



2.2 北山台自治会報告事項 
 北山台自治会副会長 岡田 

 

１、 取り組み  

11 月 12日（日） 中間監査 

11 月 24日（金） 子育てサロン 

11 月 26日（日） 役員会議 

 

２、今後の予定 

12 月 16（土）、17 日（日） クリスマス会 

12 月 24日（日） 自治会館、ひまわり大掃除 

1月 20日（土）（予備日：21日） どんど焼き 

 

 

2.3 三上台自治会報告事項 
 三上台自治会長 増田彰宏 

 

⑴  会議・行事関係（当月分）   

■ １２月 １日㈮ ８：００～ 三上台自治会館樹木の剪定 新町２丁目公園 

■ １２月 １日㈮２０：００～ 防災会議 LINEミーティング 

■ １２月 ３日㈰ ８：００～ 冬季大清掃 三上台区全域 

■ １２月 ９日㈯１９：００～ 来年度本部役員決定会議 自治会館 

■ １２月１３日㈬１９：３０～ まちづくり協議会合同役員会 まちづくりセンター 

■ １２月１６日㈯１８：００～ 人権まちづくり会議 自治会館 

■ １２月１６日㈯１９：３０～ 定例役員会 自治会館 

■ １２月１７日㈰１０：００～ 子ども育成会 クリスマス会 自治会館 

■ １２月２８日㈭２０：００～ 年末警戒パトロール 三上台区全域 

⑵ 自治会全体 

■ 来年度の役員が決定しました 

① 区 長 ： 定例役員会で、現森本区長の３期目続投が満場一致で承認 

② 本 部 役 員 ： 本部役員決定会議で、会長以下本部役員１２名が決定 

③ 今後のスケジュール ： 令和６年２月 ４日㈯ 本部役員引き継ぎ 

    ３月 ２日㈯ 班長引き継ぎ 

    ３月２４日㈰ 総会（書面表決で開催） 

■ 三上台自治会として、ＤＸ化を推進 ➔ 区長が中心に推進、ＩＴ推進委員会の立ち上げ 

① 媒 体：ＬＩＮＥ公式アカウント（友だち登録） 

② 内 容：お知らせチャット、回覧板、行事予定、要望・苦

情 

③ 教 室：１月１２日（金） １９：００～ 

    １月１３日（土） １０：００～ 

    １月２１日（日） １０：００～ 

    １月２７日（土） １０：００～ 

④ その他：年内に役員を中心に友だち登録を完了、１月１日より試験運用 

    小数人での会議（打合せ）は、ＬＩＮＥミーティングで実施 

    （１２月１日の防災会議は、ＬＩＮＥミーティングで開催、参加者５人） 

添付のチラシを 

ご覧ください。 



⑶ 専門部関係 

■ 環境部 ➔ 冬季一斉大清掃を実施しました。 

１２月３日（日）、自治会全域、自治会館並びに周辺公園、にらいの川の河川愛護活動や新道の歩

道・植樹帯の大清掃を実施しました。これに先立ち１２月１日（金）に自治会館横の新町二丁目

公園敷地内の桜など樹木の剪定作業を業者により実施、三上台全体が新年を迎える準備ができま

した。 

■ 防犯防災部 ➔ 年末警戒パトロールを実施します。 

① 日 時：１２月２８日（木） ２０：００～２０：３０ 

② 場 所：三上台全域 

③ 内 容：３コースに分かれてパトロール（１回のみ） 

④ 参加者：本部役員１２名でパトロール 

■ 子ども育成会 ➔ クリスマス会の開催 

① 日 時：１２月１７日（日） １０：００～１１：００ 

② 場 所：三上台自治会館 

③ 内 容：くじ引きと参加賞のプレゼント 

④ 参加者：小学校１～６年生 

 

令和 5 年 12 月１日  

三 上 台 区 保 護 者 様 

三上台区長 森本和寛  

P T A 役 員 一 同  

通学路の変更について 



 

向寒の候、保護者の皆様におかれましてはご清栄のこととお喜び申し上げます。日頃は、菩提寺小学

校及び PTA 活動にご理解、ご協力をいただき、感謝申し上げます。 

さて、三上台区の児童の通学路について、これまで菩提寺中央交差点から小野歯科前の横断歩道を渡

って菩提寺小学校までのルートで登下校していましたが、小野歯科前の横断歩道に信号がないこと及び

同横断歩道までの市道の道幅が狭いことなど、通学路しては危険であることから、現在の通学路より交

通安全が確保された新通学路に変更します。 

変更については、菩提寺小学校と協議し、下記のような日程で進めたいと思いますのでご理解の程宜

しくお願いします。 

記 

１ 日 程 

 ・令和 6 年（2024 年）1 月 9 日（月）から同月 13 日（金） 

   事前指導期間（登下校は従前の通学路） 

   ※新通学路についての確認 

   ※安全上の注意事項についての指導など 

 ・同年 1 月 15 日（月） 

   新通学路にて登下校 

   ※登下校時に三上台子ども見守りボランティアメンバーなどが指導を実施予定。 

２ 新通学路 

  裏面の「新通学路」のとおり。 

    ・三上台集合①～⑦班 集合の児童は赤線のルート 

    ・三上台集合⑧～⑨班 集合の児童は青線のルート 

    ※上記班は、三上台自治会の班ではなく、菩提寺小学校登校集合の班です。 

３ その他 

通学路の距離が長くなるのに伴い、登校時学校への到着時間が遅くなることが予想されますが、当

面は、同じ時間で登校し、その後の登校状況を見て、集合時間の変更も検討していきたいと考えてい

ます。その際は学校からご連絡させていただきます。 

  



【新通学路】 

 

【追記】通学路として使用されている新道から信号に抜ける細い道路は「里道」であり、菩提寺区

 が管理しています。 

 

2.4 みどりの村区報告事項 
 みどりの村区 自治会長 岡田 

 



1. 文 化 委 員 会 ： バス旅行（みどりの村自治会） 

みどりの村自治会でのみの実施 

 行 先 ： 名古屋城・名古屋港水族館 

 日 時 ： 11月 25日(土) 

 参加人数： 109人 

 良かった点： きちんと拝観したら分かるクイズがあったので楽しく見学できた。 

  反 省 点： 時間が長かった。お子さんの参加が少なかった。 

2. 体 育 委 員 会 ： ボッチャ大会 

 内  容  ： ボッチャ 

 日  時  ： 11月１２日(日) 

 参加人数  ： 102名   

 良かった点 ： 体育館でしたので、天候に左右されないのとテントを建てなくていいので 

         班長も準備が楽だった。 

 反省点   ： 景品が少なかった。来年も続けるか検討中。続ける場合備品購入も検討。 

3. 今後の予定 

・年末警戒パトロール 

・スタンプラリー 

・ゴミステーションの買い替えおよび修理・再塗装 

 

2.5 イワタニランド自治会報告事項 
 イワタニランド 自治会長  北野達也  

① 先月の主な実施報告  

  環境衛生  

・下期一斉清掃 11/12(8:00～12:00)  

  庶務   

・次年度役員、組長選出  

・総会までのスケジュール作成  

  会計  

・下半期自治会費集金  

② 今月の主な予定  

  体育文化  

・どんと焼き準備  

  庶務   

・次年度役員役職決め(12/17)  

・総会までのスケジュール審議  



③先月の主な議題  

◆J2、J3 ブロックの住所変更について<審議中> やくも付近のエリアが今後住所変更する事が決定

しているが、一部のエリアはまだ未決定となり他の場所と同じように住所変更するか審議(可能なら

行政に説明連絡などをして頂く)  

◆次年度役員役職決め日時や総会日時について  

・次年度役員役職決め 12/17(日)15:00～  

・総会の日時 4/7(日)  

◆どんと焼きについてどんと焼きを行う際に穴を掘らず(もしくは浅く掘って)青竹を使い井形に組

んでやれば重機を使わず低コストでどんと焼きができるのではないか？との意見があった(参考モ

デル:福岡県鳥飼八幡宮) 審議の結果、周囲の安全を考慮し従来通りの重機で穴を掘って行う方式で

決定  

④その他高齢者が多いブロックにて役員や組長の選出が少々難航。今年は無事になんとか内諾者が

出てくれたが今後の大きな課題になる恐れあり。  

 

 

2.6 近江台自治会報告事項 
 近江台自治会副会長 古賀 輝 

 

協議事項 

  秋の草刈りの反省について 

・草刈り諸費用の収支報告 

・後期ゴミステーション掃除当番表 

 

  どんと焼きについて 

1 月 6日（土）前日準備 

1 月 7日（日）8:00〜準備 

 

  歳末防火防犯パトロールについて 

12 月 28-29日 21:00-22:00 

 

  冬季凍結防止剤について 

 

  その他今後の会議、動員について 

・交通立ち当番 

12/1（金）12/15（金） 

 

  区長さん民生児童委員さんより連絡事項 

 

 

 2.7 サイドタウン自治会報告事項 
 サイドタウン自治会長 西村 隆之 

 

 ○12月 8日 役員会議実施 12月 15日 班長会実施 

  予定 



 

〈実施予定〉 

 ○12月 17 日（日） 

  クリスマス音楽鑑賞会 

   演奏: 甲西北中学校 吹奏楽部 

   場所: 菩提寺北小体育館 

   開演: AM10 時 

 ○12月 17 日（日）・1月 14日（日） 自治会館にて 

  AED訓練 

 ○ 12月 26日（火）〜12月 28 日（木） 

  年末パトロール 

 ○1月 28日 

      第 1 回目 会計監査 

 

【追記】・自治会公式ラインアカウントの開設 

  ゴミカレンダーや時刻表当のリンク先を 1月中に完備予定 

・三上台自治会においてはラインの機能のオープンチャットを連絡等に使用、紙より回答率

が高い。 

・連絡方法を電子化する事により班長（組長）のワークロードは低減されるメリットはある

が、住民との繋がりが希薄になるというデメリットもある。 

 

 

３．福祉安全委員会報告事項 
 福祉・安全委員会 浅井長美 

 

１）第 66 回菩提寺「すくすく食堂」の開催（11 月 18 日(土)） 

   ・メニューは「サツマイモ入り炊き込みご飯」＋「豚汁」 

・“遊びと学び”は「クリスマスカード製作」 

・参加者９４名（小中学生 49名、未就学児 13名、大人 32名） 

・参加費 15,800円（子ども 100円/名、大人 300円/名） 

２）第 67 回菩提寺「すくすく食堂」の開催予定（12月 16日(土)） 

   ・メニューは「ホワイトクリームシチュー＋デザート」 

・“遊びと学び”は「ダイヤカイトづくり」 

・スタッフ会議および福祉安全委員会は 12 月 11日(月)19時 30分に開催 

３）第 68 回菩提寺「すくすく食堂」の開催予定（1月 20 日(土)） 

・メニューは「三色そぼろ丼」、“遊びと学び”は未定 

・スタッフ会議および福祉安全委員会は 1月 15日(月)19時 30分に開催 

４）地域支えあい推進事業・活動 

①支えあい推進員連絡会議・・・12/20（水） 

②地域ケア会議（包括支援センター主催）…12/6（水）出席 

③すくすく会議（支えあい推進協議体）…12/15(金)19：00～ 

④安心応援ハウス事業「サロンでつどい」… 

・11/11センター講座共催（アロマ講座） 29名参加 

    ・12/13(水)フラワーアレンジメント 講師：重松 玲子さん（三上台） 



⑤「にじいろの輪」定例会…12/5(火)   

⑥湖南市保健センター 菩提寺地区担当保健師による健康相談（11/15)  

血圧測定・酸素飽和度・ベジチェック（野菜の過不足測定）トータル 51名が参加 

【次回】 令和 6年 1/24(水)に 2回目を実施 10：30～13：30 

地域の総合相談会を企画開催予定=縦割りでなく横につながる 

まち協カフェの存在も知ってもらうきっかけ作り 

 □健康相談・ベジチェック（湖南市地区担当保健師） 

             □栄養相談（湖南市管理栄養士） 

    【内容】    □高齢者・介護相談（地域包括支援センター北支所） 

            □子育て相談・体重/身長計測・離乳食相談あり 

（湖南市子育て応援課保健師・管理栄養士） 

⑦介護保険策定委員会会議・・・12/１（金） 

⑧移動支援 めぐるくんバス無料乗車体験ツアー実施…11/20 17名参加  11/30 9名参加 

                体験についてのアンケート回収           

                菩提寺版めぐるくんバス時刻表の希望者 73 名に手渡し済み 

⑨ささえあい新聞第 12号発行 

 

【質問】移動支援の結果は？ 

【回答】結果は不明だが継続の必要はある 

 

 

 

４．文化芸術委員会報告事項 
 文化芸術委員長 田中 秀明  

 
 １．歴史の小径整備作業 

   2023年 11月 25日（土）9：00～10：30  

     午前 8:00時点で雨のため中止とした。  次回は 2月以降。 

２．11月 11 日（土）菩提寺山の散策路の確認を実施した。 

9:00 にまちづくりセンター入口に集合 

・コース まちセン→車で歴史の小径→竜王社→頂上→展望岩→まちづくりセンター 

 12:00ぐらいにまちセン到着 

・途中で丸太の階段の補修、一部ロープの交換などを行った。 

３．「緑の募金」ふれあいの森支援事業の申請に生産森林組合との協定書が必要だったが、生産森

林組合が現時点では協定書にサインは出来ないとの事で今回は申請を辞退する事になった 

４．資料室の企画展が終わったので、展示を従来の常設展の展示に戻した。 

５．12月 26日（火）土曜日事業 書初め（書き納め） 

  午前中：菩提寺北小学校  午後：菩提寺小学校 

  当日出来た作品は、年初、まちづくりセンターで展示をする予定 

６．1 月 15日から小学校の歴史パネルの展示を行う。1月 12日に展示準備の予定 

 

 

                                         



５．地域活性化委員会報告事項 
 地域活性化委員長 浅井基義 

 

1. 竹林整備。 

1） 11 月 11日～12日竹林整備を行いました。 

    ・ 入口通路の民家付近周辺の竹を伐採。 

・ 個人さんの所有地の倒れている廃竹も、運べる竹は運び粉砕。 

・ 今回粉砕したチップは、菩提寺小と菩提北小に搬入した。 

2） 使用していた粉砕機のキャタピラが（クローラー）切れかかっているのがわかり、 

石部農機へ連絡して見積依頼。修理費 49,280 円必要。16日～使用の為、事後報告に

なりますが承認をお願いします。修理は、12 月 11日に完了 

【承認】全員賛成にて支出が承認されました 

   3）次回の竹林整備の予定 

・ 12 月 16日～17日の予定で粉砕機を稼働する。 

・ 参加人数が多ければ、周辺の草刈りと、不要な竹の伐採も行なう。 

・ 16 日朝 8時 30分に多目的グランド倉庫に集合して資材の積み込み。直接竹林へ来

ていただける方は、9時にお願いします。17日は 9時に竹林集合。 

・竹林周辺の方に粉砕機稼働のポスイティングを行う。保田さんに依頼。 

 

2. 滋賀県立大学と今期の打合せ。 

11月 30日 滋賀県立大学のバンブーハウスプロジェクトの代表と 6名の学生、まち協

3名で今期の整備計画の打合せを行いました。 

・ バンブーハウス 2号機について、破損がひどい為、調査を行いながら、12 月を目

途に解体を行う。 

・ 今期は 3月に集中して活動する予定。バンブーハウス 1号機、2号機の解体に伴

い新しい施設を作る予定（委員会の希望として 1号機跡に、東屋のような憩える

場所を考えて欲しい） 

・ 3月末まで作業スペースと資材置き場として、個人さんの所有地に連絡して了承

して頂きました。  

 

3. 菩提寺味噌づくりサークルについて     

・ 11月 20日にサークル参加者の方とグループの組み合わせを行い、1月 17日～1

月 28日の予定で味噌作りを行います。今期は水無月会さんの指導を得て、次年度

よりサークルで運営が出来るように進める予定です。 

・ 今期は味噌 65升と米麴 10升を作る予定。 

・ 使用する米と、大豆を農事組合法人 菩提寺ファームさんから購入しました。 

・ 機材の所有権を湖南市からまち協へ譲渡する契約完了。 

 

4.  椎茸の栽培 

     気温も下がって来ているので収穫も減っていいますが、フェスタ以降で約 1万円の売

り上げが有りました。来年の 3月位から収穫が出来ると思います。 

 

 

 

６．子ども育成委員会報告事項 
 子ども育成委員長 大黒 直子 

 

1. 愛のひと声あいさつ運動 



12/4(月)最終日 ご協力ありがとうございました。 

2. 子育て支援 すくすく広場 

  子どもと保護者、それに地域の高齢者が遊びを通して交流し、子どもの思い出作りと、あわせて

保護者の子育て支援。民生委員・児童委員との協働活動 

2024/2/3（土）13：00～16：00 （予定） 

未就学児童とその保護者および地域の高齢者 

事前申し込み 締め切り  1/20（土） 

①  内容 … 豆まき、ミュージック・ケア、バルーンショー、 

 缶バッジのプレゼント、お土産 

② 講師 

バルーンショー（バルーンさくらさん） 

ミュージック・ケア（宇野さん） 

③ サポーター協力依頼 …  

民生委員・児童委員 6～12名（菩提寺）5名（菩提寺北） 

  甲西北中ボランティア部 数名（人数確認中） 

プログラムの都合上、進行は主に講師にお任せとなるため 

その他のサポーターには、協力を依頼しない。年内に案内を送付予定。 

④ チラシ配布 … 年内に印刷完了、１月上旬 菩提寺地域内の各園に配布 

菩提寺くじらこども園、ひかり幼稚園、HOPPA菩提寺西、菩提寺優愛保育園モンチ 

    ・未就園児の家庭には、どのように周知するか 

    …昨年度、情報を知らなくて参加できなかった方あり 

    まち協 HP、店舗・掲示板にポスター掲示（フレンド、ツルハ、コンビニ、郵便局） 

各家庭ポスティング（民生委員に協力いただく） 

⑤ お土産 

福豆、オニのお面(紙製)、焼き菓子、缶バッジ 

以上 

 

 

次回合同役員会議は令和 6年 1月 10日（水）19:30～ 

 

 

 

 

 

                    承認署名（長島会長） 

 

 

 

 


